

Presentación

Las páginas de este cuaderno de Estudios Eclesiásticos recogen las ponencias de las IX Jornadas de Teología organizadas por la Facultad de Teología de la Universidad Pontificia Comillas de Madrid, los días 16-17 de octubre de 2012. El tema escogido fue: «Matrimonio y familia: atención y cuidado». En su planteamiento y desarrollo estuvieron presididas por el mensaje de Benedicto XVI con motivo del Encuentro Mundial de las Familias celebrado en Valencia (2006): «La familia es una institución intermedia entre el individuo y la sociedad, y nada la puede suplir totalmente. Ella misma se apoya sobre todo en una profunda relación interpersonal entre el esposo y la esposa, sostenida por el afecto y comprensión mutua. Para ello recibe la abundante ayuda de Dios en el sacramento del matrimonio, que comporta verdadera vocación a la santidad».

Estas palabras trazan el marco de referencia en el que se sitúan las reflexiones de los ponentes que reflejan en su conjunto la aspiración a la interdisciplinariedad. El presente número de la revista reproduce siete de las nueve intervenciones conforme al mismo orden en que fueron pronunciadas. La conferencia inaugural corrió a cargo de la profesora Elisa Estévez, que trató el tema de la familia en el cristianismo primitivo. Recurriendo a los documentos cristianos de los cuatro primeros siglos ilustró el modo concreto en el que la familia era el ámbito privilegiado para la transmisión de la fe. Esta mirada retrospectiva a la familia, como Iglesia doméstica, lanza a las familias del presente el reto de configurarse como instancia mediadora y transmisora de la sabiduría de la fe.

Los dos textos siguientes se sitúan en una perspectiva psicológica. El primero de ellos, que se centra en la familia como ámbito espe-

cífico de formación de la persona humana, está firmado por la profesora Ana Berástegui. Este estudio resalta la importancia del llamado apego temprano para el desarrollo social y construcción de la personalidad. Por su parte, la profesora Virginia Cagigal abordó desde la perspectiva de la psicoterapia las dificultades específicas de la pareja y de la familia postmoderna, donde la vida de muchos niños está marcada por la falta de un adulto de referencia. En este sentido, presenta una reflexión en torno a la figura del acompañante o consejero de familias.

La ponencia del profesor Fernando Millán, que estuvo centrada en la sacramentalidad del matrimonio, abordó el tema desde una perspectiva histórica, centrándose en los debates teológicos suscitados en tiempos de la Reforma protestante (Lutero, Enrique VIII, Calvino, Trento). Para la reflexión intracatólica sobre el sacramento del matrimonio sigue siendo un punto de referencia SC 59; para una perspectiva ecuménica, el Prior General de los Carmelitas remitía al Documento de Venecia (1976). En conexión con esta problemática del sacramento del matrimonio, las intervenciones de los profesores Carlos Martínez Oliveras y Carmen Peña García dan respuesta, respectivamente, desde un punto de vista dogmático y canónico, a este interrogante: ¿qué se ha de pedir para el acceso al sacramento del matrimonio?

La última ponencia que recogen estas actas, pronunciada por el profesor Pablo Guerrero, se centró en la atención pastoral a las personas que atraviesan situaciones complejas, difíciles e irregulares, incluida la violencia doméstica. Esta acción pastoral estará guiada por la oferta del diálogo, por la acogida, por la búsqueda de nuevos horizontes desde un sentido evangélico que sale al encuentro de los alejados.

En la conferencia de clausura Monseñor Sebastiá Taltavull, Obispo auxiliar de Barcelona y Presidente de la Comisión Episcopal de Pastoral, abordó el tema de la pastoral familiar, situándolo en el marco de la nueva evangelización. Por aquellas mismas fechas se estaba

celebrando en Roma la XIII Asamblea ordinaria del Sínodo de los Obispos. En este sentido, refiriéndose a los nuevos escenarios, cultural, económico, social y político en los que acaece el anuncio del Evangelio, afirmó que la familia es también uno de esos escenarios. La familia es la pequeña Iglesia doméstica, porque vemos que en ella se realiza el proyecto de Dios, que es el amor. En otras palabras: la familia sigue siendo un lugar privilegiado para dar testimonio de Jesucristo.